

広島都市学園大学
健康科学部保護者の会
会報



第14号

発行 広島都市学園大学健康科学部保護者の会
発行先 〒734-0014
広島市南区宇品西五丁目13番18号
TEL 082-250-1133
FAX 082-250-1134

【「こころ」の由来：広島都市学園大学の理念である「心技一体」の1文字からつけています。】

学校法人古沢学園 創立45周年・記念式典 広島都市学園大学 開学10周年

河野修興学長のご挨拶に続き、広島県医師会平松恵一会長様、学校法人小倉学園理事長・全国自動車学校整備専門学校協会理事・顧問（前協会会长）様からのお祝辞を戴き、



学校法人古沢学園創立45周年・広島都市学園大学開学10周年を記念し、令和元年11月29日（金）18時からリーガロイヤル広島を会場に記念式典が開催されました。開催前から子ども教育学科須崎朝子准教授によるピアノ演奏で花が添えられ、広島ローラー＆ビジネス専門学校古谷亜弓先生の軽快な司会の中、196名の方が出席くださいり、お祝いしていただきました。古澤敏昭理事長から「我が道をゆく」を紹介をされながら、古沢学園の創立からのご自分の思いをお話されました。



続いて、広島県議会議員で学園監事
山下智之様に乾杯のご発声をして
いただき祝宴となりました。



祝電披露後、子ども教育学科4年生2名の応援によるサックスアンサンブルや、大學リハビリテーション学科3年次生石原亜沙比さんと本学園の広島医療保健専門学校1年次生梅林愛弥さん、3年次生竹内雅人さんたちがヒップホップダンスで場を盛り上げてくれました。



広島都市学園大学と 広島市安佐南区役所との 地域連携協力に関する協定締結式



河野修興学長と杉山朗安佐南区長とは、令和元年10月9日に地域連携協定の調印をされました。広島市安佐南区では以前から同区内の大学と地域連携協定を結ばれています。

本学健康科学部リハビリテーション学科では安佐南区内の町内会や沼田まちづくり協議会からの依頼を受け、平成28年11月から年配者向けの健康及び認知症等の講演を毎年、ボランティアで行っています。これらの参加者からの評判が良いことから、安佐南区長から、区長と学長が臨む調印式を望まれました。調印式終了後、安佐南区役所講堂が満席となる河野学長講演会が開催され、「上手な健康増進の考え方」と題して講演されました。

「認知症に やさしい 図書館」

安佐南区との協定のもととなりました「認知症にやさしい図書館」関連イベントを今年度も開催しました。広島市立中央図書館様と広島都市学園大学附属図書館では平成29年度から連携事業を行っています。これに、今年度から本学学生による「図書館サークル」が関わることになり、社会に係わる学生たちの活躍が活かされます。

令和元年9月14日からの「認知症にやさしい図書館」では、図書館サークル学生たちが1ヶ月かけて選書し本を読んで書いたPOPを広島市立中央図書館の方に見ていたとき、前日の13日に会場の中央図書館で飾りつけをしました。全部の本を面出しにして、パッと見どんな本があるか分かり易く見ました。これにより、常に半分以

上の本が貸出中になっていました。本の表紙を使ったカードを作り、「貸出中」と記載して置くようしました。こうすることで、貸出中の本があつても、コーナーが寂しくない状態になりました。以前までは、レシートを取つてカウンターに持つて行くようにしていましたが、高齢者には薄いレシートを取るのは難しいと考え、本の表紙のカードをカウンターに持つて行つたら予約ができるようになつたと見えました。

POPをすべて手書きにしたので、個性が出て、味のある展示になつたと見えました。

11月17日(日)には、「認知症ブックカフェ」を開催し、約40名の参加者と一緒に、認知や体の衰えを守る新聞棒体操をしました。これに使う棒を新聞で作るのですが新聞を丸めたりの巻き方、テープを貼る手作業に時間がかかることを認識しました。絵本の読み手の位置を確認し、絵本には開きせをつけておくことや、内容と読み手の位置を確認し、絵本には見えるくらい読む練習をしつかりしておくこと、練習をするときは実際に読み聞かせの姿勢で行うといった準備を行いました。

絵本の持ち方では、絵本がグラついたり傾いたりしないように本の中絵が隠れないようにし、絵本が光つて見えないことがあるので、聞き手



広島都市学園大学 図書館サークルの紹介

メンバー紹介
1年生4名、2年生3名、3年生1名の8名で活動しています。

私たちは理学療法士・作業療法士を目指して日々学んでいます。その学びの中から、認知症のリハビリテーションの可能性について考えてみました。

(企画展示)
大年の認知症で、「認知症について教えて」をテーマに展示します。
1~3年生の担当を交代しながら本を運び、POP作りをしてきました。
その結果、サークル内外だけではなく、大学全体の認知症への理解を深めることができました。

(公共認知症との連携)
広島市立中央図書館で、「認知症にやさしい図書館」をテーマに展示します。POPや展示物など、それは現ひを抑え、本の紹介を行います。

私たちのガスバッキン手に取ってみてください

(内観式)
大学認知症のカウンターの日ごろやりやすい運用について、カウンターライフスタイルコーナーを作っています。

まずは、子島と西尾新規にガスバッキンハスパります。各自は隠れて活動している図書館サークルですが、隠れ集まって交流を行っています。

(お祝い横合)
定期的に行なった同じサークル全員でテストか疲れ様を角ました。

看護学科の実習 指導方針 から保護者 の皆様へ 学習支援室 から保護者 の皆様へ

臨地実習は本学が責任を持つて安全・安心な実習運営を円滑に行うことができる実習指導体制を整備し、実習・実施していきます。具体的には次の事項を留意して指導を行います。

【学生への指導に関する留意事項】

- 対象者への責任を自覚し必要な看護技術を準備させるために事前に修得レベルを確認し、もし学修不足を確認した場合は事前の自己学習を課します。
- 実習での学生の行動と学修状況を把握し、教育的配慮に焦点を当てて学生に指導を行います。
- 実習終了時に担当教員が共同で学生の到達レベルの確認を行います。
- 実習施設との連携・協力に関する留意事項
- 看護組織活動の中で教育内容が体系化されている施設に実習を依頼します。
- 臨地実習指導者連絡会議を年2回(年度始め・年度終り)主催し、教員は協力を依頼する施設の実習指導者に対して、大学教育方針や実習指導に関する説明等を充分に行い、大学教育への共通理解を図ります。
- 大学と実習施設との双方が学生指導上留意すべきことを共有し、充分な連携・協働を図ることができ、教員は実習指導者と充分なコミュニケーションを取ります。

④実習指導者は対象患者のケアに責任を持ち、教員は対象患者に焦点を当てる立場で学生指導にあたります。

【患者への配慮に関する留意事項】

- 医療機関における看護サービス利用者は、検査・診断・治療などの過程において日々不安全感を抱いておられますので、そういう状況において学生の実習への協力を求めます。
- また、事後に問題が生じていなかの確認も必ず行ます。
- 「リスクマネジメントに関する留意事項」
- 教員は、実習施設における実習前教育を行い、対象者及び学生の安全確保のために、患者構成の変容や現場の多忙さ、リスクマネジメント上の課題を明確化し、対応策を講じます。

また、事後に問題が生じていなかの確認も必ず行ます。

【実習対象との契約等について】

(1) 学生が受け持つ患者様への説明と同意の手順は、

臨地実習で学生の受け持つ患者選定から患者に同意を得る実際のプロセスは学校と施設の間に次のような手順を設け、患者の個人情報を適切に取り扱います。

(1) 実習開始前は、病棟で学生の受け持つ患者を選定し、施設側の実習指導者または病棟責任者が患者に口頭で説明し同意を得ます。担当教員(専任)は、臨床側と協議しながら担当学生を決めます。

(2) 実習受け持つ開始時は、専任教員と実習指導者が臨地実習説明書(図2-1)に沿つて次のような説明を行い患者様の同意を得ます。

説明とは、学生が看護援助を行う際は、教員及び看護師の指導致言・指導を行い、技術を修得させてから臨ませ、学生が看護援助を行う際は、教員及び看護師の指導のもとで、一緒に行うことです。

また、学生の受け持ちは無条件に拒否できること、同意した後もいつでも撤回できること、これに

博准教授の指導を受けながら、参加者の質問に答えたり、作業を手伝つたりしました。

よって看護及び診療上の不利益になることはないこと、さらに、実習を通して知り得た患者様・その家族に関する情報については、これを他に漏らすことのないようプライバシーの保護に十分に留意することなどです。

(3) 患者様の同意を得られたら、臨地実習説明書に実習指導者と専任教員がサインをし、臨地実習同意書(図2-1-2)に患者様からサインをもらい、原本は診療録にとじ、書きは患者あるいはその家族へ渡します(なお患者様に臨地実習についての説明を行っているとき、及び同意のサインをもらうときに学生は出席しません)。患者様が20歳未満の場合や、意識レベルや病状などにより本人の意識が確認できない場合は代理同意人に説明し同意を得てサインをもらうのです。

③患者様の同意を得られたら、臨地実習説明書に実習指導者と専任教員がサインをし、臨地実習同意書(図2-1-2)に患者様からサインをもらい、原本は診療録にとじ、書きは患者あるいはその家族へ渡します(なお患者様に臨地実習についての説明を行っているとき、及び同意のサインをもらうときに学生は出席しません)。患者様が20歳未満の場合や、意識レベルや病状などにより本人の意識が確認できない場合は代理同意人に説明し同意を得てサインをもらうのです。

リハビリテーション 学科の学習支援

本学は、幅広い知識と深い専門知識・技術を応用し、新たな価値を創造する能力を持つとともに、博愛精神・人間愛を有する人材を養成することを目標としています。

多様化する医療・保健・福祉の現状の中で、それに関わる専門職者(看護・リハビリテーション技術者以下専門職者)の活躍に期待が寄せられています。その専門職者を養成する機関(以下養成校)は医療・福祉の臨床現場との強い関連を意識しながら、そのニーズに応えるべき教育的な方向性が大きく問われています。その教育的な方向性を定める際の主役は専門職学生(以下学生)であるだけに、養成校及び専門職養成校教員(以下教員)、臨床現場そして学生の三位一体の摇ぎ無い教育システムを構築することが必須です。

専門職養成の教育課程では、年次化・多様化する中で、学生に至つては学習内容に対する学習姿勢の変

化、即ち、文部科学省答申にて推進されている能動的学修(自己主導型学習 active learning)と理解中心の学習姿勢への意識変容と実践が求められています。そのためには、学生がサインへの意識変容と実践が求められています。そのためには、学生がサインへの意識変容と実践が求められることなどです。

青年後期の学生を抱える養成校には、専門職の理念として「人間中心の医療・福祉社会」を確立するためには、障害者や高齢者に対する実践を通じて、国民の保健・福祉に寄与することのできる専門職者を養成する責任があります。またその重要な項目として、「主体的に専門知識や技術を獲得していく自己教育力、現実にある問題を解決していく問題解決能力、わかりやすい説明ができるコミュニケーション能力、医療にかかるものとしての態度と価値観、人間を理解する能力」が挙げられます。

養成校における「学生主体の学習支援方法」に基づく「社会貢献できる専門職者」を養成する方法論とは、

結論として、教員は学習支援の観点にて、「欲求・動機→学習行動

↓認知・感情」という教育心理学

的学習モデルを重視すること、つまり「学習動機づけ」「学習方法」「自己効力感・自尊感情」の関連性を考

慮しながら、かつ、その内容に「情報」および「安心して学べる環境」と「自己調整」の重要性を付加して、学生

自身が発展的、促進的に意識改革と行動変容ができるよう支援することが重要だと考えております。

学生が「社会貢献できる専門職となり」、教員は「学生の成長を『必然』ではなく、『蓋然』と捉えることが重

要となります。「蓋然性」とは「ある程度確かな見込みがあること」であります。ご覧ください。

（上段のQRコードから、ご覧いただけます）

4月から在学採用の申込が始まります
令和元年度に実施した在学予約採用(在学中)で申し込めなかつた方であつても、4月以降の在学採用で申し込むことができます。

2回目の在学採用実施予定

令和2年6月に確定した市町村民税情報に基づき、家計の経済状況に

関する基準を満たすかの判定が行わ

れます。(支援は10月から)

授業料減免と給付型奨学金(生活費)を併せた手厚い

支援が本制度の特徴です

無利子貸与奨学金との併給に制限

がかかることにより手元に入る現金

が減ることを理由に、本制度への申

込を避けるケースもあると伺っています。このような方には、ほとんどの場合、授業料減免と給付奨学金との併給を併せて受けることにより、全体としては今までより大きな支援

を受けられることを理解いただくな

どが大切であると考えています。

文部科学省からのより一層の周知

を依頼する文書からの抜粋です。

具体的に教員は、学生自身が「自己と、

自分の職業観に基づく目標に自信を

持つことで、物事に対し積極的、自

己主導的に変容できる様、学生の存

在と発展可能性を認識し、かつ尊重

し、共有していくことが必要になり

ます。いわゆる、よく普段の様子を

見ているかが大切ということになります。

具体的に教員は、学生自身が「自己と、

自分の職業観に基づく目標に自信を

持つことで、物事に対し積極的、自

己主導的に変容できる様、学生の存

在と発展可能性を認識し、かつ尊重

し、共有していくことが必要なり

ます。いわゆる、よく普段の様子を

見ているかが大切ということになります。

具体的に教員は、学生自身が「自己と、

自分の職業観に基づく目標に自信を

持つことで、物事に対し積極的、自

己主導的に変容できる様、学生の存

在と発展可能性を認識し、かつ尊重

し、共有していくことが必要なり

ます。いわゆる、よく普段の様子を

見ているかが大切ということになります。

具体的に教員は、学生自身が「自己と、

自分の職業観に基づく目標に自信を

持つことで、物事に対し積極的、自

己主導的に変容できる様、学生の存

在と発展可能性を認識し、かつ尊重

し、共有していくことが必要なり

ます。いわゆる、よく普段の様子を

見ているかが大切ということになります。

具体的に教員は、学生自身が「自己と、

自分の職業観に基づく目標に自信を

越え 現在の臨床での仕事に繋がる
ていると思います。

人では試験勉強・実習・国家試験と乗り越えることができなかつたと田級生・先生・家族の支えやサポートがあつたからこそ、今こうして臨床に出で働けていると思います。この大学生活で培つたことは、これから社会人になるうえでの大切なことを学ぶことができました。これから、感謝の気持ちを忘れずに精進していきたいと考えています。

「実習施設がそれぞれ違
う中で自身がしつかり
しなければならなかつ
たこと」

(井野口病院 OT) 作業療法学専攻2期生 友貞郁美

必要です。その為、学校で習ったことを予習し、実習に挑みましたが、教科書通りには行かないことの方が多い、知識不足を痛感しました。しかし、日々の実習で分からぬことがあります。そこで、少しだけスキルアップができました。

また、知識だけでなく患者さんとのコミュニケーションは、更に大切であることを学びました。患者さんのとの関わり方がわからなかつた私は、まず先生方の関わり方を真似することから始めていました。

実習終了時は、「もつとこうしていればよかつた」と後悔がありますが、まだ知識不足を感じます。これからも日々の勉強と患者様とも充実していました。

社会人になってもうすぐ2年が経ちますが、まだ知識不足を感じます。これからも日々の勉強と患者様

どの関わり1つ1つを大切にし、白分を磨いていこうと思います。

A portrait of Professor Kitaishi Noriko, a woman with dark hair, wearing a black patterned top. She is looking directly at the camera with a slight smile.